



MINISTÈRE DES ARMÉES

*Liberté
Égalité
Fraternité*

COMMUNIQUÉ DE PRESSE DU MINISTRE DES ARMÉES

Paris, le 31 mai 2024

Jubilé du Centre de transmissions Marine France Sud - « 50 ans de transmissions, dont 30 ans au service de la dissuasion »

- **Le 30 mai 2024, une cérémonie militaire présidée par l'amiral Nicolas Vaujour, chef d'état-major de la Marine, a été organisée à l'occasion d'une double commémoration du Centre de transmissions de la Marine de France Sud (CTM), sur le site de la Lauzette.**
- **Cet événement marque le cinquantenaire de la mise en service du CTM de France Sud, mais aussi le trentième anniversaire de son entrée dans le cercle fermé des transmissions stratégiques vers les porteurs d'armes nucléaires.**

La dissuasion nucléaire, « clé de voute de notre sécurité », comme le rappelait le Président de la République lors de son discours le 7 février 2020 à l'École de Guerre, repose sur la garantie permanente de transmission de l'ordre présidentiel vers l'ensemble des porteurs d'armes nucléaires. Cette capacité implique de disposer de stations de transmissions militaires capables de garantir en toute sécurité et en permanence la transmission des ordres présidentiels et de conduite opérationnelle.

En parallèle du développement du premier Sous-marin nucléaire lanceur d'engins (SNLE) français, plusieurs stations de transmissions ont été construites ou adaptées afin d'assurer cette transmission. Le Centre de transmissions Marine de France Sud est opérationnel depuis le 1^{er} avril 1973 au profit de l'ensemble des bâtiments de combat de la Marine nationale, et fut modernisé au profit de la chaîne de transmissions d'ordres stratégiques en 1994. Pour continuer à garantir la mission, ses installations ont récemment été rénovées au cours d'une période de travaux qui a duré un peu plus d'un an et impliqué de grandes entreprises françaises.

Lors de la cérémonie de célébration du Jubilé du CTM de France-Sud, l'amiral Nicolas Vaujour, chef d'état-major de la Marine, a annoncé officiellement le changement de noms des centres de transmissions Marine. À cette occasion, il a remis à chacun des commandants une plaque représentant les nouvelles appellations des CTM.

Les nouveaux noms sont les suivants :

- **CTM Rosnay - Amiral Pierre Barjot** : Sous-marinier, il est connu pour avoir commandé les forces françaises lors de l'expédition de Suez en 1956 et, en l'absence de descendance, sa famille a donné ses décorations au CTM, qui entretient depuis déjà plusieurs années sa tombe au Blanc ;
- **CTM France Sud - Capitaine de frégate Camille Tissot** : Professeur à l'École navale et passionné de transmissions, il est le « père de la HF embarquée » au début du siècle dernier ;
- **CTM Kerlouan - Premier-maître Jean-François L'Her** : Marin mort pour la France et enterré à Kerlouan, son nom avait déjà été donné à un Patrouilleur de haute-mer (PHM) aujourd'hui désarmé ;
- **CTM Sainte-Assise - Matelot Bernard Maître** : Sous-marinier et opérateur radio mort pour la France, fusillé par les Allemands pour avoir refusé de trahir.

Les photos de la cérémonie sont à retrouver sur la médiathèque de la Marine nationale :
<https://www.mediatheque.marine.defense.gouv.fr/>

Contacts media :

Enseigne de vaisseau de première classe Vincent Dubuc
Tél. : 02 98 22 98 03
e-mail : alfostcommunication@gmail.com
Site : <https://www.defense.gouv.fr/marine/marins>
Instagram : forces_sous_marines

Centre media du ministère des Armées
media@dicod.fr
09 88 67 33 33

**Délégation à l'information et
à la communication de la défense**

DICoD

Centre media du ministère des Armées
60 boulevard du général Martial Valin
CS 21623 - 75009 Paris Cedex 15